

La producción de vino con Denominación de Origen canario desciende por la sequía

Canarias es una de las regiones con mayor número de producciones vitivinícolas protegidas

A pesar de que para mucha gente la producción vitivinícola canaria es una completa desconocida, esta comunidad autónoma es una de las que cuentan con mayor número de denominaciones de origen (10 en total) de España. En los últimos años, la sequía se ha cebado especialmente en el viñedo y aunque la superficie cultivada ha ido en aumento, el futuro de estas producciones comienza a peligrar si las condiciones meteorológicas no cambian.

De acuerdo con los datos de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación del gobierno canario, en el pasado año se recogieron en las 11.127 hectáreas de viñedo protegidas por DO un total de 7.100.000 kilogramos de uva, cantidad notablemente inferior (aproximadamente un 60% menos) a la obtenida en el año 2000. Sin embargo, como ocurrió en otras zonas de España la calidad de la uva fue muy buena.

De la superficie total cultivada en Canarias (unas 47.500 ha según los datos del Censo Agrario 1999), aproximadamente un 24% son de viñedo, porcentaje que da una idea de la importancia que el vino tiene en la producción agrícola final de la comunidad autónoma canaria.

Si bien la historia de la viña en Canarias se remonta al siglo XVI con la llegada a las islas de gentes de la península, la aparición de las denominaciones de origen en esta comunidad es relativamente reciente si la comparamos con las de otras comunidades autónomas. En 1992, el Ministerio de Agricultura ratificó la primera denominación de la región que fue la DO Tacoronte-Acentejo en Tenerife. Diez años después, el número de denominaciones llega



a la decena, siendo las últimas incorporaciones las de Monte Lentiscal (ratificada en 1999) y Gran Canaria (año 2000).

Dado que las producciones vitivinícolas canarias se cultivan en terrenos muy diferentes, las variedades de uva que se dan en ellas también lo son. De todas formas, las más comunes son la Malvasía, las Listán (Blanca y Negra) y la Moscatel.

Entre todas las Denominaciones, la que tuvo peores resultados en el año 2001 fue la DO Lanzarote, que es, por otra parte, la que cuenta con mayor superficie

amparada, como se puede ver en el cuadro adjunto. En la zona de producción amparada por esta denominación, la falta de agua provocó una merma de la cosecha desde los 3 millones de kilos de uva del año 2000 a menos de un millón en 2001.

De cara a la actual campaña, las perspectivas también son muy malas. Aunque lloviera en los próximos meses, aseguran desde el Consejo Regulador de esta denominación, la producción de uva tanto de vinificación como de mesa se verá muy mermada, ya que la viña está muy da-

ñada por la sequía de años anteriores. En esta zona se están ensayando nuevos sistemas de riego, aunque hay quien piensa que su puesta en marcha redundará en detrimento de la calidad de la uva.

Comercialización

La comercialización de los vinos de calidad canarios se realiza mayoritariamente dentro del mercado nacional. En la campaña 99/2000, de las ocho denominaciones que por entonces comercializaban sus vinos, sólo la de Tacoronte-Acentejo vendió en el exterior. Esa misma campaña, el valor económico del comercio de estos vinos se elevó a 20,1 millones de euros (el valor de los vinos de La Mancha, por ejemplo, ascendió en las mismas fechas a 188 millones de euros), siendo Tacoronte-Acentejo, con más de 5 millones de euros, la denominación de origen que alcanzó un mayor valor en las ventas de sus vinos.

Con la incorporación de dos nuevas denominaciones en la última campaña, las cifras de comercio en el último año se habrán seguramente incrementado, a pesar de que el año 2001 no fue muy bueno.

Además de sus denominaciones de origen, Canarias cuenta desde 1992 con la Indicación Geográfica Vino de la Tierra La Gomera. En la última vendimia se recogieron 500.000 kg de uva en las 400 ha que están protegidas. En general, los caldos de La Gomera son blancos y las variedades de uva más extendidas son la Gomera y la Forastera.

De todas las islas canarias, sólo Fuerteventura carece de producción de uva amparada por algún tipo de denominación. ■

Ataúlfo Sanz

DENOMINACIONES DE ORIGEN CANARIAS			
Nombre	Superficie inscrita (ha)	Nº Bodegas	Nº viticultores
Lanzarote	2.290	18	1.688
Tacoronte-Acentejo	1.800	42	2.223
Valle de la Orotava	679	22	816
Ycoden-Daute-Isora	1.450	31	1.600
Abona	2.200	15	1.216
Valle de Güimar	913	26	883
La Palma	1.050	18	1.400
Gran Canaria	270	29	171
Monte Lentiscal	200	16	50
El Hierro	275	7	465
TOTAL	11.127	217	10.512